

Recuperando al Mastín para conservar al lobo

 Entrevistas | Jota Ce | 11-05-2015 | [G](#) [f](#) [v](#) [t](#) [p](#)


Mastines de la ganadería de José Miguel Bango en León

El lobo está recuperando antiguos territorios de los que fue exterminado y su aparición está suponiendo un problema a las ganaderías que han olvidado cómo llevar su actividad en presencia del cánido. La Asociación para la Conservación del Mastín Español Tradicional (ACMET), que nace con la intención de mantener, conservar y recuperar los aspectos esenciales en esta raza, insiste en la necesidad de usar mastines españoles tradicionales como mejor método para evitar ataques al ganado a la vez de para proteger al lobo como especie fundamental en los ecosistemas

La vuelta del lobo a territorios en donde hacía varias décadas con las que no se contaba con su presencia, está suponiendo un problema para las ganaderías que se ven desamparadas por las administraciones.

El uso del mastín español tradicional ha sido desde siempre el mejor aliado del ganadero, y eso lo saben bien los ganaderos que siempre han convivido con el lobo, que siguen contando con la presencia del mastín español para proteger sus rebaños. Con nosotros contamos con la opinión de alguien muy peculiar, D. José María Celaya Macías, presidente de la Asociación para la Conservación del Mastín Español Tradicional (ACMET). La primera pregunta que nos hacemos todos:

- ¿Por qué se insiste en la matización del mastín español "tradicional"?

Bueno, la idea de matizar en el nombre de la Asociación el término "tradicional" responde por un lado a, como señalas, hablar, no de varios tipos de mastines, como variedad real en la raza, todas ellas tradicionales, que consideramos que lo que hace es enriquecerla, sino de lo que nosotros buscamos frente a lo que actualmente de forma generalizada se nos ofrece en la cinofilia actual, y digo de forma generalizada pues siempre hay y hubo criadores que intentaron, y en muchos casos lo consiguieron y lo siguen haciendo, hacer las cosas bien.

Por otro lado, lo más importante creemos en la necesidad de poner a la raza en el lugar que le corresponde, a darle el valor de un bien de interés cultural y por supuesto a luchar para que de alguna manera sea protegido desde los ámbitos que corresponda y todo esto no sería posible si no estuviéramos convencidos de que, el Mastín Español, tiene mucho que ver con las tradiciones de un pueblo, de una sociedad y, como el resto de tradiciones, los mastines se han ido forjando como un legado que se ha ido traspasando de generación en generación. Tradicional también tiene que ver con mantener, con conservar e incluso con recuperar cualquier aspecto que se pudiera haber perdido, bien por los cambios en el entorno, fin de la trashumancia casi en su totalidad, extinción del lobo... pero también, y lo que nos parece más serio y preocupante, los efectos que para la raza han tenido, como ya se pudo constatar en las conclusiones del CIME

2005, el seleccionar ejemplares con un fin económico sin tener en cuenta aspectos esenciales como son la funcionalidad y el temperamento y solo fijándose en rasgos que a veces lo que han conseguido es que parezca que estamos ante otra raza distinta y, por cierto, en muchos casos, nada saludable, aquí hablaríamos de la diferenciación, que consideramos no debería existir, con el Mastín Español de "belleza", de "concurso" o de "exposición" y creemos que no debería existir porque consideramos que Mastín Español, solo hay uno, con las variedades que podamos admitir, solo uno, ligado al campo y al trabajo y por supuesto tradicional.

- ¿No vale cualquier mastín para vigilar los rebaños?

Creemos que es el mastín español es hoy en día la raza más idónea para proteger, para vigilar los rebaños, y para prevenir el ataque de los depredadores, pero como alguien dijo para ser mastín no solo hay que parecerlo sino también serlo, queremos decir que el tema de la protección de los rebaños requiere, aun siendo cierto que es una raza, precisamente por su carácter tradicional, predispuesta a esta utilidad, a esta función, requiere, como digo, un aprendizaje, una socialización del cachorro con el ganado que tendrá que proteger, esta fase es fundamental pues de ella depende su futuro comportamiento con el ganado pero antes de esta tarea y de forma previa hay que seleccionar a ese cachorro y en esta fase nos fijaremos en sus progenitores, que estén con ganado es fundamental, aspectos de comportamiento y funcionalidad y físicos, sin anomalías como displasia o hernias pero tampoco defectos de comportamiento y nos referimos a agresividad, en cualquier caso esta fase de selección en la que más nos tenemos que volcar y tener claro que la conducta, el comportamiento, temperamento y funcionalidad deben tener prevalencia frente a la morfología, la idea sería elegir lo más bello entre lo mejor y no lo mejor entre lo más bello.

En relación a todo esto nosotros, como Asociación, en nuestro proyecto "Por la conservación de un Mastín Español viable" desarrollamos la idea de una "Escuela de Mastines" cuya actividad se desarrollaría en distintas zonas del territorio nacional en colaboración con ganaderos y con las administraciones, tanto nacionales como comunitarias, para de esta forma poder encauzar el doble problema de la prevención de los ataques a los rebaños con una política activa para colaborar en el mantenimiento, con la aportación de este elemento preventivo natural, del lobo ibérico como especie de especial protección

- Desde tu punto de vista, ¿Crees posible la convivencia entre el lobo y la ganadería?

No solo la creemos posible sino que pensamos que es necesaria y deseable. Posible porque creemos que existen elementos preventivos efectivos y naturales, como el mastín español, que pueden ayudar a esta convivencia, pero también otros elementos como las vallas eléctricas y los cercados fijos, todos ellos elementos cuya eficacia está más que probada, necesaria pues no nos queda otra si pensamos, como se piensa en esta Asociación, en la importancia de mantener al lobo ibérico como especie fundamental en la cadena trófica y deseable porque consideramos, y así lo demuestran varios estudios, al lobo como un elemento regulador de los ecosistemas que ocupa, es decir su función es clave pues su influencia es decisiva en muchas otras de los ecosistemas.

- En países como Italia, las administraciones apoyan a los ganaderos equipándolos con sistemas de protección al ganado, en lugar de compensarles con pérdidas, ¿Crees que en España sería mejor optar por los métodos preventivos en lugar de las compensaciones?

Primero habrá que advertir, estamos cansados de verlo, que cuando hablamos de Administración en general y de Administración en nuestro país en particular cuando se tratan ciertos temas relacionados con el medio no siempre es el sentido común lo que anima al legislador. Efectivamente, los métodos preventivos naturales, como lo es el mastín, pues estamos convencidos que el enfrentamiento con un rebaño bien protegido por grandes perros, por grandes mastines, resulta muy peligroso para el lobo e incluso para el oso pardo, zorros o perros asilvestrados, como de otra índole, ya hemos hablado antes de ellos, vallas eléctricas o cercados fijos, serían lo suficientemente efectivos pues se conseguiría, a través de ellos, no solo que las pérdidas, las muertes de reses, disminuyeran de forma considerable, que es el problema de los ganaderos, sino también que los costes para el estado fueran menores, que esto nos afecta a todos, pero, lo más importante, se estaría propiciando desde la Administración, una cultura distinta sobre el lobo ibérico como especie, el mantenimiento del lobo como especie por los motivos que antes enumerábamos y con esto último estaríamos ganando todos pues estaríamos mirando por el hábitat, por el mantenimiento de los ecosistemas y esto creo que nadie puede dudar de su importancia. La pregunta ahora sería, estaría dispuesta la administración, en nuestro país, a hacer uso del sentido común a la hora de hacer frente a esta problemática, a indagar donde radica el problema realmente y a cómo solucionarlo sin renunciar a lo que el sentido común nos indica

- ¿Cuál es el objeto en ACMET?

El objeto de ACMET es dar viabilidad a la raza Mastín Español y de forma transversal pero íntimamente relacionada la colaboración de forma activa en la conservación del lobo ibérico, la idea es potenciar y difundir esta maravillosa y antiquísima raza así como intentar reconducir su cría de una forma responsable y teniendo como premisas la salud y la funcionalidad de los ejemplares, todo ellos para conservar y recuperar la esencia de esta raza.

Para ello hemos elaborado un proyecto "Por la Conservación de un Mastín Español viable", fundamentado en la falta de viabilidad del fenotipo del Mastín Español oficial tanto desde un punto de vista de la salud como de la funcionalidad, así se desprende de las conclusiones del CIME 2005, Congreso Internacional del Mastín Español.

Sería un proyecto a largo plazo que conllevaría un profundo y minucioso estudio de campo de la actual cabaña de mastines que están desarrollando su trabajo, con especial interés en las zonas donde el lobo se mantuvo y donde este parece estar resurgiendo, estudio de campo como digo pero también un estudio del actual estándar para considerar las posibles modificaciones, avaladas tanto por el previo estudio de campo así como por los consejos de un equipo científico, que se consideren oportunas.

Creación de un programa zootécnico y un esquema de selección que tenga como base el temperamento y la funcionalidad de los ejemplares reproductores que garanticen no solo su belleza, belleza funcional, sino, lo más importante la salud de la raza. Pruebas de carácter y de trabajo con el ganado deberán ser reflejadas en las fichas de los ejemplares, esto sería, de forma muy esquemática lo relacionado con la raza pero también queremos trabajar de forma activa y al mismo tiempo en la defensa de la conservación del lobo ibérico como especie clave en los ecosistemas y, como ya hemos dicho, consideramos al mastín español un elemento preventivo natural de primer orden que puede ayudar a coexistir ganado y lobo.

Trabajos de divulgación e información de la raza a través de cursos y congresos que nos ayuden a conocer de una forma más profunda a la raza y que nos ayuden a evaluar, y tomar las medidas oportunas, la situación en la que se halla tanto desde un punto de vista de la salud como de su funcionalidad.

Contacto con las administraciones, tanto nacionales como comunitarias, para que juntos podamos desarrollar de una manera más eficaz el proyecto.

Animar a criadores y a jueces a trabajar en este sentido y conseguir que los ganaderos responsables sean protagonistas de primer orden en todo este proyecto

No quería terminar esta entrevista sin decir que todo esto no habría sido posible sin la colaboración del resto de los componentes de la directiva de la Asociación, así como todas aquellas personas que nos han ayudado.

Si alguien quiere conocer más de cerca nuestro proyecto de forma más cercana, puede contactar con nosotros en el email: samudela Fuente@gmail.com (Samuel de la Fuente, Vicepresidente)